

Número suelto 25
céntos de peseta.
POR SUSCRICION.
Un mes
50 céntos de peseta,
fuera 55.

EL SEGURO

Sale los
días 1, 8, 16 y 24
Precios de
anuncios, con-
vencionales.
Pagos adelantados.

SEMANARIO ORCELITANO.

COLABORADORES

- D. Manuel Brunetto
- Adolfo Clavarana.
- Jaime Castells.
- Carmelo Gomez Garcia.
- Ernesto Gisbert.
- José Garcia Nicola.

DIRECTOR.

D. JUSTO LAFUENTE ESQUER.

ADMINISTRADOR.

D. NICOLÁS PASTOR MIRALLES

COLABORADORES

- D. José Maria Garriga.
- José Maria Lopez.
- José Sanchez Font.
- José Maria Sarget.
- Pedro Turon.
- Federico Torres.

ADVERTENCIA.

Esperamos de los señores que desde el presente número reciban nuestro semanario, lo devuelvan á esta Administracion en caso de no querer suscribirse, entendiéndose que los que no lo hagan quedarán incluidos en la lista de señores suscritores.

Al mismo tiempo advertimos que desde el presente mes de Abril los pagos se efectuarán por trimestres adelantados.

MORALIDAD, INSTRUCCION Y TRABAJO

Cuando de todas partes se alzan sentidas y justas lamentaciones en demanda de remedios que levanten á nuestra sociedad de la postracion moral y material en que por desgracia yace sumida; cuando todos sin escepcion estamos de acuerdo en que nuestra situacion es precaria y el decaimiento del tráfico, de la agricultura, de los negocios, del capital y del trabajo un hecho tangible, es necesario hacer algo mas que lamentarse aunando nuestros esfuerzos, y concurrir todos á la obra de redencion que no admite demora.

Ya «El Seguro» en sus bien pensados artículos «Crisis agrícola y económica» toma la iniciativa y hace un llamamiento á todo el que estime el lustre de su patria dando la voz de alerta; y si hemos de elevar nuestras fuerzas intelectuales y materiales á la vida de la prosperidad, del desahogo y de la cultura conquistándonos el bienestar á que tenemos derecho en este suelo cuya fecundidad y riqueza encomiamos y cuya historia nos enorgullece ante el mundo, es necesario que sacudamos el reprensible letargo en que há tanto tiempo dormimos y trabajemos sin descanso para conseguir el mejoramiento posible de nuestra sociedad.

Es preciso convenir en que la vida material de un pueblo, su importancia, su bienestar y grandeza dependen directamente de la constitucion moral de las clases productoras; esta idea á primera vista un tanto atrevida es eminentemente conservadora; el capital, la agricultura y la produccion no se engrandecen, no se redimen sino elevando y redimiendo al proletariado, vivificando el trabajo y mejorando en todos sentidos el estado actual, por cierto bien precario y descuidado de nuestro pueblo.

La vida del capital es el reflejo fiel del estado del productor; el pueblo cuando vive envilecido, pobre,

esclavo é ignorante venga inconscientemente la abyeccion en que se le tiene sumido haciéndose necesariamente incapaz, perezoso é inmoral y la prosperidad languidece y la agricultura, la industria, las artes y todos los elementos de riqueza y bienestar se agotan y esterilizan.

La civilizacion ha marchado siempre á la par de la prosperidad material; y el camino mas seguro para seguir su gloriosa marcha el carro de la civilizacion es sin duda alguna el de instruir y moralizar á las masas para que se eduquen y prefieran la virtud al vicio, el trabajo á la holganza.

Nunca se encomiará lo bastante la necesidad de asociarse todos, grandes y pequeños, á las buenas ideas, de unirse en mútuo y fraternal comercio los hombres honrados de todos los partidos para difundir entre las tinieblas espesas del oscurantismo y la abyeccion, el celestial resplandor de la instruccion y el amor al trabajo y al adelantamiento concienzudo é ilustrado del artesano en su industria ó profesion.

Convencidos de que nunca será buen patricio, ni buen gobernante ni buen subdito el hombre ignorante y desprabado que no es bueno para su familia y su profesion, y que solo el hombre que se instruye y trabaja para mejorar su arte ó industria puede elevarse y hacerse digno ante la sociedad y ante Dios, resolvámonos á no tener otra politica, ni defender otros intereses que los del *trabajo, la moral y la instruccion*.

Ynstruyámonos, moralicémonos y defendamos los intereses del que suda; inclinemos la rodilla ante el trabajo cuya redencion es la única solucion posible y práctica, en la gran crisis social porque atravesamos.

¡El trabajo! ¡La moral! ¡La instruccion! Hé aquí tres datos que bastan para trasformar sin violencias ni catástrofes la sociedad española y con cuyas armas inofensivas puede conquistarse el mundo y hacerse un pueblo dueño de todos los tesoros de la tierra.

¡La Agricultura! ¡La instruccion! ¡Las artes! Trinidad sublime que entraña el bien ó el mal de un pais segun el grado de perfeccion á que llegue, auxiliado por la ciencia.

¡Las ciencias! ¡Las artes! ¡Las profesiones! Manantial inagotable de prosperidad, de progreso, de virtud y de grandeza; gloria de las naciones modernas, que tienen en mas su honra y poderío, debido al mayor número de sus operarios inteligentes que al de sus soldados y conquistas.

Diráse que todo esto es sabido, que lo que hacen falta son soluciones positivas, y que los medios que se objetan deben aparecer en aplicación práctica; pero bueno es que nos convenzamos de la naturaleza del remedio y que este convencimiento se arraigue y se generalice, y una vez apoderado de la conciencia de todos, se hará aplicable y hacedero si conspiramos unánimemente al mismo fin.

Esta debe ser nuestra redención: obra lenta y concienzuda pero esencialmente práctica y de resultados positivos, salvadores y permanentes. Fomentemos el trabajo, la moral y la instrucción de nuestra sociedad y lo conseguiremos todo. Hé aquí la síntesis de nuestras elucubraciones y propósitos; este debe ser el espíritu de nuestros trabajos, el objeto exclusivo á que nos hemos de consagrar y el robusto pedestal sobre que debe descansar nuestro porvenir.

Jaime Sanchez.

Hay virtud en la mujer.

No somos escritores ni pretendemos serlo; sin embargo, hay momentos en que el hombre tiene verdadera necesidad de comunicar á sus semejantes lo que su corazón siente y su cerebro piensa. Leíamos hoy á el abate Cuyon y nos encontramos con esta frase: «La mujer, de lenguas suyas está empedrado el infierno.» ¡Pobre mujer! siempre eres el blanco de cualquier atrevido que desea insultarte; á tí, tan pura, tan bella, tan angelical! ¡Nó parece que haya tenido madre el abate! Nosotros quisiéramos preguntarle: ¿Es lengua pervertida la de aquella madre cariñosa que temblando de emoción, besaba vuestra frente, solícita y anhelante, de encontrar una sonrisa en los labios de su hijo querido? ¿Nó habeis sentido en vuestra alma esas dulces impresiones hijas del amor? ¿Nó habeis querido á una hermana que olvidando su debilidad y luchando contra la intemperie y contra todos los agentes de la naturaleza, espone su vida por cuidaros sin esperar siquiera el agradecimiento? ¿Nó es laudable la conducta de esa hermana de la caridad que tan desinteresadamente dá la vida, que dar la vida es gastarla en el cumplimiento de su misión? ¿Nó merecen estos seres ser definidos de otro modo? Y si en otros casos examinamos á una hija, miramos la conducta de la esposa fiel que acaso vela el sueño de sus hijos y la vigilia de un esposo pervertido. ¿podremos con la mano puesta en el corazón, decir con el abate, que las lenguas de estos seres han de servir de adoquines para empedrar el infierno? Lo que si podremos decir es que la falta de educación, la ignorancia, el amor desenfrenado al lujo que tiene esta sociedad descreída que solo acoge en su seno á la mujer engalanada, la conducta de hombres cínicos é inmorales encargados de poner constantemente á prueba una virtud que debemos dejar sentada, son las causas de que hayan algunos ejemplos de infidelidad y perfidia; pero estas escepciones no pueden establecer la regla precisa de haber en su corazón menos bondad que en el del hombre: son mas sensibles y por consiguiente mas amantes, mas cariñosas, saben llorar y el que sabe llorar sabe sentir; yo bendigo con el poeta á Dios que nos dió el llanto.

No quiero cansaros: con esto basta para revela-

ros queridas hijas de esta noble Ciudad que me vió nacer, cual es mi modo de pensar en este caso. ¡Oh! Si creyera que no habia virtud en la mujer, mi alma se haria pedazos de dolor porque tendria que dejar sentado que no sería virtuosa aquella con quien algun dia (cumpliendo la misión del hombre en la vida) me uniera con lazo indisoluble.

Atreveos á decir vosotros los eternos detractores de la mujer que no hay virtud; si lo asegurais estais encerrados en un dilema y no teneis derecho á que se os crea, porque no puede levantar la frente donde hay honradéz el hombre que duda de la virtud de su cara mitad. Y si no lo asegurais ¿Qué derecho teneis para creer que es patrimonio exclusivo de vuestra familia la virtud?

A. Lizón.

MENTIRA.

Edad risueña de mi tierna infancia,
años primeros de mi triste vida,
sueños mentidos que cual leve bruma
hoy se disipan.

Inocentes placeres infantiles,
pasadas y engañosas alegrías,
¿por qué tan pronto ante mis ojos miro
desvanecidas?

Falaces esperanzas seductoras
que halagábais ayer mi fantasía,
¿por qué aumentais las negras realidades
de mi desdicha?

Beso amoroso que estampó en mis labios
anhelante mi madre bendecida,
¿donde el rumor de tu crugir llevóse
la fresca brisa?

Horas fugaces que correis sin tregua,
tiempo veloz que imperturbable giras,
detén tu paso y llévate en tus alas
mis tristes cuitas.

Hermosas ilusiones juveniles,
fuertes delirios, tentadoras dichas,
tristes recuerdos de adorados seres,
dulces delicias.

Mujeres que os alzais ante mi paso,
placeres que os mostrais ante mi vista,
edad, pasiones, juventud, delirios,
¿qué sois? Mentira.

Flores nacidas al morir la tarde
de aquellos claros y serenos dias
cuando mi madre al borde de mi cuna
solícita veia,

Pálida luna, refulgente faro,
astro esplendente que en el cielo brillas,
luz que iluminas las eternas noches
de mi agonía,

Aura sutil que en la serena noche
júguetona los valles recorrias
llevándome en tus alas el perfume
de la campiña,

Solo vosotras, cariñosas, puras,
de mi infantil edad dulces amigas
vendreis conmigo á la mansion sagrada,
region celeste que el Señor habita.

J. L.

EL CARNAVAL DE LA VIDA.

NOVELA DE GOSTUMBRES

original de

CARMELO GOMEZ GARCIA

(Continuacion.)

Nacido en Calahorra por los años 1793, cuando Francia se agitaba entre las convulsiones de su espantosa revolucion, respiró en sus mas tiernos años la atmósfera de la opulencia.

Como hijo de un fuerte comerciante, recibió una esmerada educacion, digna de su rango.

Pero aumentada la familia con seis hermanos varones, los cuantiosos gastos que estos ocasionaron y algunos reveses de la suerte, mermaron la riqueza del comerciante, de tal modo, que al morir dejó á sus hijos pocos bienes de que disfrutar y muchas deudas que satisfacer. Cada huérfano adoptó el partido que juzgó conveniente para crearse un porvenir, y el primogénito, Pantaleon, se dedicó á las armas, sentando plaza y llegando con su laboriosidad y arrojo á conseguir el honroso empleo de coronel, merced á las revueltas políticas del reinado de Fernando VII.

En esta época, casado ya con doña Telesfora Delgado, única heredera de un rico propietario, pidió su retiro, y avecindado en Madrid, se dedicó á favorecer á sus hermanos que, por desgracia, no disfrutaban de la mejor posicion y se hallaban cargados de numerosa prole.

Como el cielo habia sido avaro con el, en lo que tan pródigo se habia mostrado con su padre, no teniendo hijos en quienes concentrar su cariño, que se evaporaba como perfume derramado, pensó hacer un bien á sus hermanos, satisfaciendo una necesidad de su alma, la que se experimenta en cierta época de la vida, la del paternal amor.

Al efecto, contando con el beneplácito de su esposa, atrajo á su lado á algunas de sus sobrinas, quienes sólo salian de su generosa tutela, para entrar en la potestad de algun honrado marido.

Prolijo sería enumerar los ingeniosos medios que empleaba para obtener este resultado.

Bailes, convites, reuniones, eran las armas que al efecto esgrimia.

Y si pruebas tenia dadas de saber manejar la espada en los combates, pruebas de inteligente dió en muchas ocasiones, ejercitando la diplomacia conyugal en el campo de la sociedad.

Tres eran las sobrinas que habia casado, y Amalia y Rosa hacian los números cuatro y cinco, entrados en suerte en aquella especie de loteria benéfica que, sin permiso del gobierno, venia sosteniendo algunos años.

Su generosidad no espiraba en el momento en que las afortunadas eran conducidas al altar; pues siempre acrecentaba la dulzura de la luna de miel de las desposadas con alguna donacion considerable.

Acerca de su carácter y sentimientos escasas serán nuestras indicaciones.

Si, abituado á la severidad militar, se mostraba duro en sus formas y áspero en el lenguaje, su fondo no podia ser mas bello: franco y complaciente con los amigos, sin orgullo ni vanidad, inclinado al bien y dispuesto á olvidar las injurias.

Dos eran las cosas que rara vez toleraba: que le llevasen la contraria, cuando se creía asistido por la razon y los desaires, hechos á sus sobrinas; en ambos casos salia fuera de si, dando rienda suelta á su lengua, si bien recobraba pronto su serenidad y su jovial continente.

?Qué es de estrañar? En los valles crecen las espigas

junto á las rosas; en el mas despejado cielo, nunca falta alguna nubecilla que empañe su transparencia.

Mas dando por terminadas las noticias biográficas de nuestro veterano, trasladémonos con él á la sala de visitas, donde oiremos el diálogo que sostiene con un personaje conocido, Jacinto Robles, que en estos momentos se expresa asi:

—¿Conque no puede darme mas pormenores?

—Es lo único que he sabido por boca de Augusto, á quien su hijo de V. escribió una carta de despedida: en la tarjeta que acabo de entregarle, van las señas del domicilio de ese jóven por si acaso quiere verle.

—Corriente; doy á V. las gracias por todo.

—¡Voto al draquel ya sabe el señor marqués...

—¿Yo marqués?—exclamó Jacinto lleno de estupefaccion:—y el coronel añadió sonriendo:

—De la Espiga dorada.

—Caballero, V. se chancea.

—¡Qué demonios! Si en casa estamos todos en el secreto.

—¿En el secreto? No comprendo...

—Si, hágase V. de nuevas; y muy gustosos en que el hijo único de un título descienda de su altura hasta mi humilde sobrina.

(Se continuará.)

VARIETADES.

Hace algun tiempo y en circular dirigida á las Autoridades de provincias se prohibian y se encargaba la persecucion de toda clase de juegos, base de la inmoralidad, de la corrupcion y de la desgracia de muchas familias.

En Orihuela se han ejecutado fielmente las disposiciones de la Autoridad superior.

* * *

Adivinanza. ¿En qué parte de esta ciudad existe un establecimiento público donde la autoridad sanciona el juego con su presencia sirviendo á la vez de fiel depositario de los jugadores?

La solucion en el circo gallístico.

Se nos dice:

En el ayuntamiento se vienen efectuando las operaciones de la vacunacion.

Y decimos:

¿Quién es el profesor encargado de ejecutar estas operaciones? ¿Un licenciado ó doctor en medicina y cirujia?—No señor.—¿Acaso un ministrante?—Tampoco.—¿Quién entonces?—Un barbero.—Ahaaaaa...

Hace poco mas ó menos dos meses hubo en el Casino Orcelitano una reunion para gestionar sobre la manera de constituir en aquella sociedad un Liceo artístico—científico—literario. Pues bien;

hubo su discusion que es cosa de cajon; se nombró comision para constitucion, pero la asociacion en alta postracion esta sin formacion.

Por causas involuntarias suspendemos hasta el próximo número la publicacion de los trabajos sobre la «Crisis agricola y económica» cuando cabida en su lugar al bien escrito artículo remitido á esta redaccion por el estudioso jóven Sr. Sanchez.

Enseñanza agrícola en Italia. Existen en aquel país 12 escuelas elementales; 10 especiales de agricultura; 6 colonias para jóvenes que cumplen condenas judiciales; 12 establecimientos religiosos que se ocupan de agricultura y 2 escuelas superiores de agronomía.

Ha obtenido el grado de licenciado en derecho civil y canónico nuestro particular amigo D. Carlos Hernandez.

Con suma complacencia hemos recibido el Faro ilustrado semanario de educación y enseñanza del cual fuimos los primeros en solicitar el cambio.

Si diéramos las gracias á las lisonjeras frases que el antedicho semanario nos dirige sería hacernos coparticipes del inmerecido concepto en que nos tiene.

En cuanto al recuerdo que hace de esta ciudad querida, no podemos por menos que felicitarnos al ver vivo y ardiente en el corazón de quien aquellas líneas escribe, el santo entusiasmo y el acendrado cariño que sienten las almas nobles por el sitio en que nacieron.

También la patria noble y agradecida, siempre guarda en su seno un tesoro de amor para sus hijos.

Suponiendo enterados á nuestros lectores de las gestiones verificadas por eminentes personas para crear en la capital de la Península una Sociedad General de Agricultura, transcribimos el siguiente telegrama dirigido por el digno presidente de la Sociedad Union Agrícola Orcehitana con motivo de felicitar á la noble iniciadora de tan elevado pensamiento.

Dice así:

Madrid 26.—Comunicado á horas 20 minutos, tarde

Duquesa Viuda Medinaceli.

La sociedad Union Agrícola Orcehitana cuyo reglamento está á la aprobacion de la Autoridad; felicita á V. E. por la noble iniciativa que ha tomado para la formacion de una Sociedad General de Agricultura, á cuyo levantado pensamiento tan beneficioso para el país se asocia con gran entusiasmo.

EL PRESIDENTE.

Carlos Coig O-Donell.

Hé aquí la contestacion:

Orihuela 27—recibido á horas 10 minutos tarde.

D. Carlos Coig O-Donell.

Ruego á V. se sirva manifestar á la Sociedad Union Agrícola Orce-

hitana, que dignamente ha de presidir, mi profundo agradecimiento por la felicitacion que me dirige. Al propio tiempo abrigo la satisfactoria esperanza de que tan ilustrada Sociedad, por la legítima influencia que ejercerá en esa localidad y por sus altos merecimientos, ha de contribuir poderosamente á la realizacion de un pensamiento que hace tiempo considero como el medio mas eficaz para regenerar la agricultura patria.

Duquesa Medinaceli.

Lo hacen los servidores, lo permiten los amos y lo consiente la Autoridad. Esto sucede en la mayor parte de las casas de Orihuela.

Arrojar basura por balcones y ventanas á la via pública; limpiar aquellos á horas inoportunas poniendo á los transeuntes en un estado lastimoso de suciedad; colocar en los balcones castillos de muebles con esposicion de caer y romper la cabeza al inocente que acierte á pasar sin fijarse en el estado atmosférico; todo, todo son cosas sobre las cuales la Autoridad debía fijar su atencion dando asi cumplida satisfaccion á las repetidas quejas que se nos vienen haciendo.

En el próximo número hablaremos sobre las medidas que se tomen para evitar los abusos que hemos denunciado.

Lo esperamos.

LISTA

de los señores que adeudan á esta Administracion.

D. Enrique Lafuente Ruiz=Crevillente.

« Miguel Ruiz=id.

CHARADA.

Por ir á mi tres segundas
púseme mi tres primeras,
pues tube al punto noticia
fuese á ver mi tres terceras;
llevando tu primer todo
verás tercero en iglesias,
y si fueres al Juzgado
pronto tu segundo encuentras.

Clemente Perez.

Solucion á la charada del número anterior.=GAMUZA.

Redaccion y Administracion, S. Agustin, 9.

REVISTA MERCANTIL

ACEITE.—18 y 11 reales arroba.
VINO—del país de 8 y medio á 9 y medio reales cantaro.
CANAMO—limpio de 190 á 195 reales quintal (encalado).
PIMIENTO MOLIDO—superior de 28 á 29, regular 24 á 25, bajos á 18 y 20 (demanda.)

HARINAS—del país de 21 á 22 reales arroba.
TRIGO—á 20 y 21 reales barchillá.
CEBADA—á 8 y medio y 9 id. id.
MAIZ—á 19 y 20 id. id.
GARBANZOS—de 26 á 32 id. id. segun clase.

ANUNCIOS.

ALMONEDA PUBLICA.

Continúa abierta, con gran aumento de objetos en buen uso, en la casa-cochera, calle de S. Agustin, todos los días de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde á excepcion de los días festivos.

VENTA—Se hace de dos casas contiguas situadas en la calle de la Corredera, números 47 y 49. Dará razon D. Baudilio Hostench, calle de Arriba 3.

De la testamentaria de D. José Pizana y Martínez, para apremiantes atenciones de la misma, sus hijos han dispuesto vender en pública licitacion extrajudicial la única finca rústica libre de todo gravamen, ó sean, veinte tahullas situadas en esta huerta, partido de Beniel, lindantes por Levante con tierras de D. Eduardo Bonafós y Vergel; Mediodia con la senda denominada del Obispo que conduce al molino de la Ciudad, escorredor en medio; Poniente con las de D. Antonio Pizana y Pastor, antes del mencionado su señor padre y Norte con mas tierras del espresado D. Antonio y del Excmo. Sr. conde de Pino-Hermoso. El tipo para la enagenacion es de dos mil reales por tahulla y tendrá lugar dicha subasta en el despacho del abogado director D. Nicolás Pastor Orsusan calle de S. Agustin, número 9, á las 10 de la mañana del jueves 4 del corriente mes. La finca tiene su riego de la acequia de Molina por medio de la roba de Moquita con la dotacion, toda, de cincuenta minutos, y su tanda de diez y siete á diez y siete días. Los herederos se obligan á facilitar al comprador que se la adjudique, el título de adquisicion correspondiente, pero á costa de este la competente escritura.

Imp. de la V. de Zeron, calle de Comedias 3.